

THE OU CAFE PHILO

COMPTE RENDU n° 143

Mardi 5 janvier 2021.

Nombre de personnes présentes : 7 (6 via Skype, 1 tél.)

THEMES PROPOSES :

- Le tourisme devrait être interdit (cf. écologie) – Heidegger
- Est-il possible d'avoir un libre arbitre ?

Thème retenu : **Est-il possible d'avoir un libre arbitre ?**

POINTS PRINCIPAUX EVOQUES :

- Définition libre arbitre : volonté libre, non contrainte
- Il est difficile d'avoir un libre arbitre compte tenu de l'influence du milieu familial, de la culture, de l'éducation, de la religion... qui peuvent, par ailleurs, être rejetés, ce qui pourrait permettre d'avoir peut-être alors un libre arbitre
- Certains médias (télévision, publicité etc..) peuvent exercer une influence (même à notre insu) nous empêchant d'avoir un libre arbitre
- Dans les pays démocratiques, il est possible d'avoir un libre arbitre à condition de ne pas enfreindre les lois et de suivre les règles gouvernementales (Cf. contraintes sanitaires en cas de pandémie) ; Cf. les objecteurs de conscience
- Dans les pays démocratiques, le vote n'est pas forcément une décision de libre arbitre : en fin de compte, choix entre deux candidats ou vote blanc (mais non comptabilisé)
- Dans les pays totalitaires, le libre arbitre peut être un choix qui conduit à de lourdes peines
- Il est possible d'avoir un libre arbitre sur ce qui concerne notre santé : possibilité de refuser un traitement, une opération, un vaccin
- Le libre arbitre demande de réfléchir à ce qui serait la meilleure solution pour soi et pour les autres (enfants...)
- Il est possible d'avoir un libre arbitre si on vit seul (choix de mode de vie chez soi) et que nos actions n'interfèrent en aucune façon dans la vie d'autrui
- Le libre arbitre peut s'exercer à propos du choix de ses amis, d'ouvrir ou non sa porte, de répondre ou pas aux sollicitations extérieures
- Le libre arbitre permet de bouger le cursus de l'étalonnage
- Il ne faut pas négliger l'idée du déterminisme qui peut faire réfléchir sur le fait que notre vie est peut-être sous l'influence permanente de quelque chose qui nous échappe ; en conséquence pas de libre arbitre. A noter que, pour notre équilibre personnel, il est nécessaire de croire que nous avons, quelquefois, un libre arbitre...

*Citation : « Être libre signifie, avant tout, être responsable vis-à-vis de soi-même. »
Mircea Eliade, roumain, historien des religions, philosophe 1907-1986.*

